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东方体育# 首先还是恭喜你和球

队一起夺得职业生涯首个中超冠军!

当时心情如何"

顾超#

第一时间我感觉有点不敢
相信，这一切就这样成真了。我记得当
时终场哨响的时候，我还一度站在那
里，后来看到吴曦他们开始庆祝的时
候才反应过来。拿到冠军的心情当然
很开心，这是我们球队首个中超冠军，
对我来说也是如此，职业生涯里的第
一个中超冠军，确实很有意义。

东方体育#在你看来!球队能够最

终问鼎的原因是什么"

顾超#

现在回想起来，感觉之所以
能够走到最后，是因为我们相对来说
把自身姿态放得比较低，从一开始就
没有想太多，就想着一场一场去拼，努
力实现一个又一个小目标，只有到了

一个阶段之后，才会去想下一件事情，
一步步走得脚踏实地。

东方体育# 那么在这一步步过程

中!哪个阶段给你感觉比较困难!后来

又如何克服"

顾超#

今年的这个赛制、赛程对所
有球队来说都没经历过，从分组来说，
我们所处的大连赛区强队很多，一开
始我们就做好了这样的困难准备。我
觉得还是第一阶段比较困难，尤其是
第一阶段进行到中期时，我们被富力
逼平的那场球前后，那段时间比较危
险，在那之后还要踢恒大，如果不能赢
下后面两场球，甚至一度有跌出前四
的危险，在这样的压力之下，全队还是
非常团结，凝聚力很强，最后一起扛了
下来。当我们有条件进入前四之后，就
想要争取再往前靠一靠，不然可能就

要去踢苏州赛区的第一名，所以从战
略上来说，还是那个想法，一步步来。

东方体育# 苏宁全队在决赛中展

现出的欲望被外界认为是最终能够夺

冠的关键之一! 作为球员你们当时是

怎么想的"

顾超#

可能就我个人来说，还是像
之前说的那样，到了决赛之后才会真
正想要去冲击，但其实脑海中也不会
太多想法，更多的还是专注于比赛，做
好主教练布置的工作，毕竟如果想得
太多反而效果不一定好，赢球是最重
要的。最初我们想要先确保能进亚冠，
当然作为球员，肯定渴望拿冠军，不过
同时我们也清楚，联赛冠军要比杯赛
冠军困难许多，只有当我们真的走到
那一步的时候，很多内心的追求与渴
望就是自然而然地流露出来了。

东方体育#备战初期!苏宁也面临

不少困难! 但球队在联赛中为何能自

始至终都保持着稳定"

顾超#

确实，这也要归功于整个
教练组和我们大家共同的努力协作。
主教练也不是第一年带我们了，今年
这样的特殊时期，大家非常团结，即
便他们还没回来的时候，我们也是按
照要求训练，技战术层面之余，球队
在伤病的控防上也做得很出色，保护
措施比较多，整个赛季打下来，每个
人身上可能都会有些小伤病，但几乎
没有因为大的伤病导致长时间缺席
比赛，这也是我们最终能够夺得冠军
的一个关键因素。

东方体育#决赛开始之前!外界普

遍认为恒大的实力要更强一些! 你们

是如何备战这两回合比赛的"

顾超 #

主教练以往在西亚执教
时，有过很多带队夺冠的经验，他非
常清楚这样的比赛需要如何去踢，也
知道如何按照我们的人员配置去制

定相应的技战术。面对恒大，我们在
第一回合需要尽可能确保的就是不
丢球，把悬念留到第二回合。相对来
说，恒大的压力更大一些，因为我们
进入决赛某种程度上来说已经超额
完成任务了，全队思想上没有什么包
袱。具体到比赛当中，我们确实在第
一回合中立足于防守，恒大的实力有
目共睹。至于第二回合，我们赛前把
能够想到的预案都做好了，90分钟、
120分钟乃至点球的准备，因为我们
知道，第二回合恒大肯定想要发动进
攻，我们争取抓住反击的机会，确实
决赛当中我们也有一定的运气，最终
依靠大家的努力拼了下来。

东方体育# 决赛一度两球领先还

多一人! 当时球队的心理层面如何应

对这样的局面"

顾超#

直到终场哨响前，说真的没
有一刻我们觉得这个冠军已经稳了，
其实2比0的时候我感觉反而是最危险
的，尤其心理上不太好把控，恒大后来

确实也扳回一个。但是总的来说，我们
还是把控住了自身，也因为之前半决
赛时和上港交手时有过多一人作战的
先例，所以更加清楚要如何去应对，该
怎么踢还是怎么踢，该压出去的就是
不要退，顶住对手。

东方体育# 苏宁的几名外援在冲

击冠军路上也做出了极大贡献! 平时

在球队中大家如何相处"

顾超#

我们的外援反击能力实在
是太强了！其实无论什么样的战术，
都需要出色的球员去完成，在这点上
可能我们球队的外援和我们这个整
体就是完美的契合，他们具备了优秀
的个人能力，也愿意为集体付出，在
职业性方面无可挑剔，场上场下也没
有什么大牌之分，我真觉得瓦卡索
“跑不死”，哪怕让他踢120分钟我相
信他也还是能抢，有他在中场，我们
后面压力也会小很多。主教练的情商
也很高，无论是本土球员还是外援，
都相当认可和信赖他。

夺冠第二天上午，顾超在自
己的朋友圈里贴出了自己与队
友和教练们的合影，并配文：不
忘初心，方得始终。两年前为上

港队中的一众好兄弟高兴，现在顾超
自己成为了当仁不让的主角，他说这
一路上真的要感谢许多人。
“不管是教练、队友还是我自己，

感谢俱乐部、教练组的培养和信任，以
及比赛中的技战术布置，这些都是球
队保持竞争力的基础。也感谢家人，今
年特殊时期之下，很长时间不在家，他
们一直在无条件地给我鼓励和支持。
同时也感谢自己一直在坚持，哪怕碰
到一些挫折，也能够用最快速度爬起
来。一个人的成功不是光靠自己，也需
要其他人的帮助。”顾超说。说起这些，
顾超自然而然地又想到了恩师徐根
宝，下次再有机会去拜访时，他也有了
个新的身份，那就是又一个从崇明基
地走出的冠军球员，“我也算没辜负徐
指导，这个冠军想献给他，无论是我还
是上港队里他的那些弟子，我们能够
取得这些成绩，都和徐指导的培养分
不开，感谢他把我们这批人带出来。”

半决赛中，苏宁在相对被动的局
面下逆转上港挺进决赛，双方第二回
合战至加时最后关头，顾超在关键时
刻连续扑出杨世元和王 超的两次射
门，力保大门不失。这些年场上各为其
主的同时，顾超和自己的那群好兄弟
从来没有断了联系，颜骏凌受伤当晚，
他就给曾经的同屋室友发去了信息：
“伤病是运动员最大的敌人，希望你不
要受到影响，早日康复回到球场。”除
了颜骏凌，顾超话语之间也流露出自
己对于上港年轻门将陈威的关注，在
他眼里，陈威的表现堪称出色，而事实
上包括他自己和颜骏凌在内，又何尝
不是像这样一步步走来，“门将就是靠
比赛‘喂’出来的，我记得我们守门员
教练说过，门将就是靠失误才能成长
起来，站在这个位置上，势必要承受许
多。”关于舆论压力，确实没有多少人
比他更懂了。
下一个目标是什么？对顾超而言，

答案一点都不复杂，“继续争取更多的
荣誉！我觉得尝过冠军的滋味后就会
上瘾，不希望自己躺在功劳簿上，更想
多来几次这样的经历。”

苏宁成功夺冠，特谢拉们的发挥
功不可没，但其实构筑起苏宁全队核
心框架的，还是离不开一批当打之年
的本土球员。包括队长吴曦在内，绝
大多数主力都刚过而立之年，可谓是
职业生涯黄金期，顾超也是其中之一。
两年前上港夺冠时，他心生羡慕，

不过更多的还是激励，“当时我就觉
得，小颜他们的付出有了回报，反过来
我也曾问过自己，我的付出什么时候
会有回报呢？”问归问，重新回到现实，
还是得一点点积累，转眼两年过去了，
苏宁和顾超终于在一次次冲击之后将
梦想照进现实，从这点上来说，恒大无
异于一块最好的“试金石”。“不光是
决赛，每场比赛‘功课’都做得比较充
分，赛前一直会看比赛录像，其实封闭
环境也有好处，平时没事的时候就能
多看看比赛。守门员教练也会和我沟
通，比如针对下一场对手，我们会在赛
前几天的训练中，模拟对方一些惯用
的进攻场景，包括射门、传中都环节都
会有，做到知己知彼。”顾超说。

受疫情影响，以奥拉罗尤为首的
苏宁外籍教练组，直到中超开赛前不
到一个月才返回球队，无形之中也给
球队的备战带来不少困难。那段时间，
顾超曾一度体验了一把门将教练的滋
味，“守门员教练会根据一周的训练计
划来交代我们，比如今天练什么，明天
练什么，有时候他会和我说，有时候我
也要自己去找一些项目，下午训练前

和其他几个守门员沟通，这种体验倒
也挺新鲜，站在不同的角度，对足球或
者说这个位置也会有种新的认识。”

以往常规赛制期间，顾超会去打
打拳击，那是他在2017赛季之后接触
的新项目，起因很简单，就是想“找回
自己，找回自信”。在那之前几年，顾
超经历过伤病，也遭遇过竞技层面的
挫折及其所带来的舆论压力。如今，
这些都是过去的事了，他早已能从容
面对，年龄是一方面，更重要的还是他
清楚自己一直在努力，“今年打不了拳
了，所以就在训练之余，自己做点力量
训练，哪怕不是天天去健身房，也能在
房间里做点核心力量训练保持身体状
态，因为只有你自己最清楚自己的身
体情况，什么时候该训练，什么时候该
休息。球队通常下午训练的话，早上
我也会做点力量训练，就是有时候会
容易吵到楼下的队友。”说到这里他
不禁大笑起来，赛季期内，顾超的房间
位于酒店五楼，他楼下的海米提这下
就成了“受害者”，“有时候一大早我在
房间里做力量，或者一些蹦蹦跳跳的
动作时会吵到他，然后他就会给我微
信上发个表情。”
“要做最佳门将！”两年前这还是

顾超的目标之一，如今和球队一起夺
得冠军，他已不再习惯把任何目标挂
在嘴边，原因很简单：“打铁还需自身
硬，先付诸行动把自己做好了，所有的
一切才会水到渠成。”

尝过冠军滋味

后感觉会上瘾 !迫

不及待想要再去争

取更多荣誉% '

尝过冠军会上瘾
荣誉献给徐指导

(

本版撰稿 首席记者 刘闻超

顾
超

“封闭比赛更知己知彼”

“能拿冠军是因为姿态低+饥饿感”

“伤病控防得好，外援反击能力强”


